

On achète au bureau des postes et télégraphes.

Prix : 4 francs PAR AN.
possibilité des remises.

MESSEAGER DE TAHITI.

Partie officielle

Papeete, le 4 Août 1857.

Le Commandant Particulier, Commissaire Impérial p. i., aux fiefs de la Société, est parti, mardi matin, 28 du courant, pour sa tournée d'inspection dans les districts de Moorea.

M. le Commissaire Impérial p. i. était accompagné de :

M. le capitaine Vallets, son officier d'ordonnance,
et Daring, intérêpète du gouvernement.

M. le capitaine directeur d'artillerie à pâris, en l'absence du C. commissaire Impérial p. i., la direction générale du service.

Par ordre du 25 Juillet dernier, M. Caillat, enseigne de vaisseau-auxiliaire, émigré à bord du Milan, a été débarqué de ce bâtimenit, et nommé au commandement de la goëlette coloniale l'Hydrographe.

L'Hydrographe est parti mardi dorénavant pour se rendre à l'île d'Ava.

Avis.

ADJUDICATION PUBLIQUE.

Il sera procédé en audience publique, à Papeete, le 3 août 1857, à midi, dans le cabinet de l'Ordonnateur, en sa présence et avec le concours de qui de droit, à l'adjudication au plus bas prix, sur sommation cartouchée, de la fournititure

de neuf chevaux pour la Gendarmerie

et de six mules pour le service des transports.

On pourra prendre connaissance des conditions particulières à cette fourniture, au secrétariat de l'Ordonnateur, à la Gendarmerie et au Génie.

NOTICE

PUBLIC ADJUDICATION.

On the third of August 1857 at twelve o'clock at Papeete, will take place publicly at the cabinet of the Ordonnateur, in presence of and with the assistance of whom it may concern, the adjudication to the lowest price, sealed propositions, the furnishing of:

Eight horses for the Gendarmerie.

And six mules for the transport service.

The particular conditions of this furniture can be seen, either at the secretary of the Ordonnateur, at the Gendarmerie, or at the Génie department.

AVIS.

Successions vacantes.

Le jeudi, 6 août 1857, il sera procédé, à midi, par les soins de l'aide-commissaire chargé des revues et de l'inscription maritime, sur le phare du Tribunal de Papeete, à la vente aux plus offrants et derniers enchérisseurs :

* des effets provenant de la succession du sieur KAVAREC, décédé à l'hôpital;

* d'une montre en argent ayant appartenu au sieur PONCELIN, décédé à l'hôpital;

* des effets provenant de la succession du sieur JOHN FRANCK, décédé à l'hôpital;

* de six ouvriers TEUTER, ex-matelot, de l'Hydrographe, décédé à l'hôpital.

Vu l'autorisation du tribunal de 4^e instance des fiefs de la Société, en date du 15 Juillet 1857, il sera aussi vendu un numerois ayant appartenu au sieur KAVAREC, et consistant en un terrain nommé TEETU, situé dans le district de Ruma. Ce terrain est borné au Nord par la propriété du sieur Champ et y mesure 174-25 c. en ligne brisée le couple par la rivière Amaia; au Sud par la propriété de l'indien Ote et y mesure 165m.; à l'Ouest, par la propriété de l'indien Teione et y mesure 93m. Soit, à l'Est par la propriété du sieur Bremond et y mesure 118m. Ainsi, 174-25c. qui donne une étendue de 5538 mètres carrés, ainsi qu'il résulte du plan dressé, au Domaine colonial, dont un extrait

La mise à prix de ce terrain est fixée à 175 francs.

AVIS.

Jean prochain, 6 août 1857, à midi, il sera procédé, dans le bureau de l'Ordonnateur, à la vente aux enchères de deux terrains domaniaux situés près du temple de l'Ouest et entourés, l'un entre le Broom-road, les établissements du sieur Thagard dont une partie se trou-

ve adossé au mur de la ferme, la route et une rive jette, l'autre, entre les propriétés Fara et Oroi, la route des deux carrières et le Broom-road.

Pour plus amples renseignements s'adresser au bureau du Domaine colonial, au Trésor, où l'on pourra prendre connaissance du détail des charges et constater les plans des immobiliers.

Le Directeur, Receveur du Domaine colonial et de l'Enregistrement
Signé: O. DUNBAR, administrateur.

Médaille commémorative des campagnes de la Baltique, instituée par S.M. la Reine d'Angleterre.

Dispositions adoptées pour sa répartition dans la marine impériale.

L'Empereur ayant allié au désir manifesté par S. M. La Reine d'Angleterre de décerner une médaille commémorative aux officiers, marins et militaires de la marine impériale qui ont pris part à l'une des expéditions de guerre effectuées dans la mer Baltique par les flottes allies, en 1851 et en 1853, les conditions ci-après viennent d'être arrêtées en ce qui concerne la concession de cette médaille.

1^e Les étais-maîtres et les équipages des bâtiments armés en guerre participeront seuls à cette distinction; les bâtiments employés aux transports en sont exclus, d'après le principe adopté précédemment pour la médaille commémorative de la campagne de Crimée.

2^e Les campagnes accomplies dès le mer Blanche ne donnent pas droit à la nouvelle médaille.

3^e La médaille de la Baltique ne comporte aucune agrafe.

4^e La première campagne dans la mer Baltique, celle de 1854, compte à date de la déclaration de guerre (27 mars 1854) jusqu'à l'an de décapitation maritime de celle-ci (6 novembre 1855).

5^e La deuxième campagne, celle de 1855, compte à date l'ouverture (1^{er} avril 1855) jusqu'au 11 décembre suivant, fin des opérations de cette même année.

6^e Les détachements des corps d'artillerie, et d'infanterie de la marine qui ont pris part à l'une ou l'autre des deux campagnes ont droit à la médaille de la Baltique que, par le fait de leur présence dans les escadres, ils font accepter des détaillants sur lesquels ils ont séjourné.

NOUVELLES DIVERSES.

On nous donne les détails suivants sur la ville de Canton: Ce fameux port est divisé en deux villes, la ville chinoise et la ville tâche, séparées toutes deux par des murailles. Auteur dit: Il existe encore une muraille de 60 pieds de hauteur et couronnée de broussailles. Dans cette enceinte est Canton, sorte de réseau de petites maisons entrelacées d'arbre, mais sans rues, sans squares, sans places et sans aucun ornement d'architecture. La ville a 9 milles anglais de circonférence. La population qui habite les maisons est de 400,000 âmes, la population qui habite des hôtels de 60,000 âmes, et la population des environs de 500,000 âmes environ. Les Européens sont au nombre de 2 à 300. Comme dans les villes turques, chaque industrie a ses rues séparées: une rue pour les verreries, une pour les soieries, une pour les draperies, une pour les commestibles, etc. Parmi les maisons il y a de petits temples dédiés à tous les autres constructions. Les commestibles et étoiles avec beaucoup d'élegance.

Les rues sont pavées de larges dalles. Devant chaque maison, dans une espèce de niche, est un petit autel de 2 ou 3 pieds de haut, devant lequel se déroulent constamment de petites lampes de noix. Cette coutume est religieuse; mais elle a aussi ses avantages sociaux. Pendant la journée, surtout dans la partie de la ville éloignée de la veille des commestibles, l'agglomération de la population est très considérable. Les femmes et les jeunes filles vont de boutique en boutique pour faire leurs emplettes, sans voiles comme en Europe. Outre les magasins de commestibles, il y a des marchands ambulants qui transportent leurs denrées dans d'immenses cerceilles. Puis les classes supérieures se font prononcer au milieu de tout ce mouvement pour jouer de la distribution de ce spectacle offert par la population, et les gardes de mots de Canton font leur travail pendant le jour, enlevant les immediats de chaque maison dans des bûches séchées, ce qui ajoute à la saleté des jardins, mais aussi à la salubrité de l'ensemble.

Le manque de bœufs et conséquences de l'assèchement de cette espèce de granges très-précoces pour les Chinois, les volailles et les porcs abondent dans les rues, tout comme les chiens, chats, pigeons, etc. Les bœufs sont remplacés par les chiens, chats, pigeons, etc.

est tout couvert d'éruptions ciliées et on croit et voire que les environs sont excessivement dégénérés. Dans les environs sont des cimetières; quelques pellesées de terre recouvrent les corps des personnes tuées de cette décharge de poussière. Il y a aussi des sépultures de personnes creusées dans les collines et entourées de pierres tombales. Ces dernières ayant la forme d'un fer à cheval; toutes de ces sépultures sont ouvertes. Les Chinois ont encore une autre manière de servir leurs morts: ils construisent des petites salles, composées de deux mureaux et un toit avec ouvertures des deux côtés, dedans ils placent quatre bancs en bois à 2 pieds de distance; chaque un des bancs porte un orneau qui est formé généralement avec des brins d'arbre creusés.

Dans une des dernières séances de l'Académie des sciences, M. Guérin-Mégnier a prononcé plusieurs pieds de bœufs hauts de plus de 2 mètres et portant chacun de nombreux et magnifiques poils. Cette belle variété de bœuf, a pour origine trois races trouvées dans un tombeau d'Egypte, et qui doivent être sensibles aux influences extérieures depuis plus de mille siècles. Sonné en 1819, ils avaient également et démonté d'habits à une valeur de 1 200 pour 1, qui est défense la source d'assez nombreuses épidémies par M. Brionnard. Dans le sud, dans le centre de la France et en Bretagne.

C'est au début de 1853 que ces épidémies ont pris un caractère plus sérieux en entrant dans la grande pratique. Or, les a-coalitions régulièrement jusqu'à présent, et leurs résultats ont été considérables par des cas moins graves mais finalement de plus de 1000 morts. La Société d'agriculture de Morlaix, chargée de faire des études pour soigner ces importantes expéditions, dont le résultat démontre à peu près des plus remarquables. En effet, ce freinent, sous la valeur dans la moitié d'un casque dont le reste avait été enlevé en été de 1853, et donnant un rendement de plus de 50 pour 1, tandis que le bœuf du pays, alors ignorante, dans les mêmes conditions, avait donné 45 pour 1, et que la moyenne de résidence solinaire en France est de 7 à 8 pour 1.

Cependant, les agriculteurs des endroits ont commis ces fautes, qui se reproduisent depuis au moins depuis 1853, sans chercher à se procurer de la substance de cette variété de freinet. M. Desnouard, en lui indiquant généralement les propriétés qui avaient cultivé les premières, le rendement était de 8 à 9 pour 1, le bœuf, quand il le plus bas, valait de 40 à 50 estimées le bœuf ignorante.

Aujourd'hui, on assure que plus de 1 000 kilogrammes de ce bœuf ont été mis dans l'arrondissement de Morlaix seulement.

DU MAIS CONSIDÉRÉ SOUS LE POINT DE VUE DE L'ALIMENTATION PUBLIQUE. [Extrait du Bulletin].

Quand nous voyons, en Europe, les populations souffrir depuis longtemps de la cherie des végétaux, et si toutes les substances alimentaires, et quand malheureusement nous croyons que c'est fait de choses qui n'est pas de faire, nous nous demandons: "Suffit-il pour ne chercher pas tous les moyens d'y arriver? nous savant de généraliser l'usage de certains aliments dont l'âge des peuples se contentent? et que, si nous trouvons si bien. Pourquoi ne cultiverait-on pas le maïs sur une plus grande surface et pourquoi ne ferait-on pas avec le maïs des gâteaux semblables à celles qui se servent sur les meilleures tables dans d'autres régions? Il y a longtemps que cette idée nous préoccupait, et nous avons vu la popularité.

Le maïs vient dans tous les terrains, si ce n'est dans un engrangé, mais l'eau est indispensable pendant les premiers mois. On doit le semer dans une terre bien meuble, par deux ou trois graines à la fois. On laisse croître 50 centimètres de distance entre chaque semis. Lorsqu'il arrive à la hauteur d'environ 1 mètre, il pousse des racines adventives, alors on doit le hacher. Ce travail se fait en même temps qu'il déborde; on peut assurer au pied des lignes à ramer, qui, en s'encroulant autour des tiges, servent à les faire résister plus facilement, à la violence du vent.

Lorsque les fleurs nées du maïs se sont détruites et ne sont plus attirées à la plante, sa coque, ainsi que quelques feuilles terminales. Elles font un excellent fourrage, soit qu'on le donne frais, soit qu'on le conserve sec. Dans ce dernier état, les Indiens lui donnent le nom de cass, et en font de grandes provisions dans les rivières où l'on suit qu'une récolte de moins.

Il y a des contrées dans l'Amérique centrale où l'on récolte le maïs tous les jours, ce sont les plus chaudes et en même temps les mieux arrosées. Dans la plupart des localités où l'on fait de la culture, on n'a fait qu'une. Dans ces dernières parades, il n'existe pas d'épizootie. On n'a pas vu, à l'exception de 1853, partout les produits envoyés par la république de Guatemala.

Peut-être le maturation de maïs et empêcher que les plantes aillent trop longtemps les épis, les Indiens les tordent et les renvoient sur la ligne, environ huit jours avant la récolte. Le maïs a une consommation facile. Les Indiens en remplissent une espèce de gosier, qu'ils ont au-dessus de l'oreille et du bout curieux, car dans tout cas on coupe il n'y a pas déclinaison, et la fente prélève leur récolte de l'attaque des insectes.

Tout dans le maïs est utilisable. La ligne scie est utilisée à bulles, et lorsque elle est fermée presse, elle peut servir à faire des emballages. Le corps de l'épi, ne présente communément que des graines, soit après le dégrainage à faire un jeu, cela qui convient à tout faire la garniture de noix. Ils appellent ce jeu de jeu et il est fait en bambou.

On offre au prochain déjeuner.

BREVEMENT SUR LA RÉP.

ne semaine

20. Axell, Transport. François. Héritage, commandé par M. Richard-Fay, boulanger du caisson.

21. Avis à l'agent Millet, commandé par M. de Peñalosa, capitaine de frégate.

un conseiller

22. Juillet, Gréville du Protectorat. Joss., cap. Clark, en partie.

23. Bambous, américains. Atoutfio, cap. Baker.

24. Gréville du Protectorat. Joss., cap. Levy.

25. M. al. Gouvernement du protectorat. Papeete, mercredi 25 juillet 1857.

EN ILES

NANT.

SORIS.

26. Gréville du Protectorat. Mary, cap. Brown, pour les îles sous le ciel.

27. Qualité volonté. Ha Tropique, ce mercredi 26 juillet M. Caillet, conseiller du caisson, pour Anna.

28. Gréville du Bambou Mary, cap. Brown, pour Haia.

29. Institutrice américaine Zora, 187, Avenue Fins, point la rivière.

ANSEAU.

Le 26, la Guérilla du Protectorat. Ainsi a été balisé sur celle.

Le 29, le bateau américain Montréal a été abattu en eau par une.

Avis au public.

Endie Nollenger a l'honneur d'annoncer le public qu'il ouvrira une Pharmacie dans la rue de la Petite Polynésie, tout le 3 courant.

M. Endie Nollenger has the honor to inform the public that he intends opening an apothecary store in Petie Polynesie street on Monday the 3 of angust.

Avis.

M. Mansan et Cie ont l'honneur d'annoncer au public que la société formée entre eux est dissoute à dated 24 juillet 1857.

Avis.

Le public est prié de savoir que l'indien Taifa a mau, dit Tauron est dans l'intention de vendre un morceau de terrains faisant partie de la terre nommée Oparauha, située à Vana et d'une étendue de 7.250 mètres carrés.

Il y a l'indien Napuro a Parasai desire donner en location une partie de la terre nommée Oparauha, située à Papae.

Il y a l'indien Bonnac-Ouboura est dans l'intention de louer le terrain appelle Alitoiaura, situé à Papae.

Les reclamations ou oppositions seront reçues au bureau indien jusqu'au 23 Août prochain.

L'imprimeur Gérard J. FAURE.

OBSERVATIONS MÉTÉOROLOGIQUES du 25 juillet au 1^{er} Août, 1857.

DATES	HAUTEUR BAROMÉTRIQUE		TEMPÉRATURE			Moyenne de 8 h. 40 hauteur moyenne dans la matinée et soirée.	Tension moyenne de la matinée et soirée.	Humidité relatif. en centigrade.	Quantité de pluie tomographée pendant le jour.
	hauteur de la station	Minima.	Maxima.	Moyenne					
S. 25	740.87	99.8	19.7	29.5	22.75	97.67	19.00	27.6	0.0000
D. 26	739.88	99.3	19.0	29.5	22.43	99.70	18.80	27.6	N.O.
L. 27 th	739.85	99.1	18.6	29.0	22.44	99.54	18.70	28.0	N.O.
M. 28 th	750.30	99.4	18.4	29.0	22.14	99.50	18.70	28.0	N.E.
U. 29 th	749.87	99.1	18.2	28.5	22.35	99.30	18.50	28.4	N.N.E.
V. 30 th	741.37	99.2	18.3	28.1	22.70	99.03	17.85	81.0	0.0012
V. 31 st	743.35	99.1	18.4	28.4	22.17	101.73	17.60	76.8	N.O.



PROGRAMME

POUR LA FÊTE DE S. M. L'EMPEREUR DES FRANÇAIS NADOUÉON 1857

Samedi 15 Août, fête de S. M. L'Empereur, les travaux seront suspendus, les peintures pour fautes légères seront levées et une demi-journée de solde ainsi qu'une double ration de vin de 40 centilitres seront accordées à tous les sous-officiers du terré et de mer, marins et soldats présents sous les drapeaux.

A sept heures 1/2 du matin, toutes les troupe y compris la compagnie Indigène seront remises dans la cour du Gouvernement, sous les ordres de M. le capitaine commandant l'Artillerie de Marise, pour être passée en revue par le Commissaire Impérial. Dans cette revue le Commissaire Impérial sera accompagné de M. M. L'Ordonnateur et le chef du service de santé, lesquels voudront bien se rendre à l'hôtel à 7 h. 20 minutes.

A huit heures moins 10 minutes, M. M. Les Officiers, employés et fonctionnaires civils et militaires de la colonie ainsi que de la subdivision se réuniront à l'hôtel du Gouvernement pour accueillir le Commissaire Impérial à l'Eglise de l'Etablissement où sera dite, à 8 heures 30 minutes, une messe militaire. La Gendarmerie précedera le cortège. Après la messe sera chanté un TE DEUM, pendant lequel la batterie de campagne fera une salve de 24 coups de canon.

A huit heures, en bissant les couleurs, les bâtiments pavotentront de tous leurs pavillons, le pavillon du Protectorat en tête du rang de misaine. A cette même heure le pavillon national sera abattu à terre, sur tous les édifices publics.

A 2 heures 1/2, courses d'embarcations légères ainsi qu'il suit:

1 ^e , Yoles, baleinières, canots légers européens, Prix unique, 60 francs.	
2 ^e , Yoles, id., id., Indigènes,	{ 1 ^{er} Prix, 60 francs.
	2 nd Prix, 30 id.
3 ^e , Pirogues montées par trois hommes au plus, Prix unique, 20 id.	

4^e, Pirogues doubles montées par six hommes au plus, Prix unique, 30 id.

A midi, seconde salve de 21 coups de canon par la batterie de campagne. A ce moment les Chefs et Grands Juges indigènes, présentés par le régiment Parasol, seront reçus à l'hôtel du Gouvernement, par le Commissaire Impérial.

A une heure, distribution de vivres aux Indigènes, dans la cour du Gouvernement et jeux publics, mat de cagoule, tournois, courses ou sac, etc.

A trois heures, course de chevaux indigènes et montés par les indigènes, sur la plage de Tassane.

Premier prix, 100 francs.

Deuxième prix, 50 id.

Une course de chevaux montés par des Européens sera ensuite autorisée.
Des commissaires seront chargés de la direction de ces courses et jeux, des règlements stipuleront les conditions exigées pour y être admis.

A couche du soleil, 3^e salve de 21 coups de canon, par la batterie de campagne; au dernier coup de canon les couleurs et pavillons seront rentrés.

A sept heures du soir, les Etablissements publics seront illuminés.

A neuf heures 1/2 la retraite sera faite et à dix heures sera tiré le coup de canon de la rade.

Le soir il y aura réception et bal à l'hôtel du Gouvernement.
La tenue sera la grande tenue d'éte qui sera conservée toute la journée. Cependant M. M. les Officiers et employés qui accompagneront le Commissaire Impérial aux courses pourront remplacer le sékou ou le claque par le képi ou la casquette et être sans armes.

M. M. Les chefs de service, chefs de corps, Commandants des bâtiments de la subdivision sont chargés, chacun en ce qui le concerne, de l'exécution du présent ordre.

Les bâtimens sur rade, armés en guerre, feront une salve de 21 coups canons, à 8 heures en bissant les couleurs.
Les salves de midi et du couche du soleil seront également de 21 coups de canon les navires ne les commençant qu'après le 4^e coup de canon de terre.

Papeete, le 6 Août 1857.

C^o POUGET.